
民記揭141衛生黑點 僅兩成改善

領展港鐵強積金
工聯促解「三大山」
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香港文匯報訊（記者 文森）土瓜灣及紅磡區近年
成為平價甚至負團費旅行團到訪用膳及購物的熱門落
腳點，惟區內公共設施無法承受大量旅客及旅遊巴，
區內經常出現違例泊車及旅客聚集等情況，影響交通
及行人通道。
昨日，民建聯九龍城支部聯同立法會議員李慧琼、

蔣麗芸及鄭泳舜，以及潘國華，關浩洋等7名九龍城
區議員，聯同數十位土瓜灣居民於政府總部請願，趁
特首出席立法會質詢會前，要求特首正視平價團逼爆
土瓜灣區所帶來的問題。
民建聯指出，每天到訪九龍城區的旅遊巴及旅客持

續增加，不少專門接待入境團旅客的食肆和商店，鄰
近街道有大量旅遊巴停泊上落；雙泊，甚至三排停車
的情況屢見不鮮，不但加劇交通壓力，更對途人構成
安全隱患。
每晚黃昏，情況更為惡劣。旅巴經常塞滿土瓜灣崇

安街、浙江街、新碼頭街等一帶的道路。維港遊觀光
船除了在九龍城馬頭角公眾碼頭上落客，連土瓜灣景
雲街登岸梯級也成為接待維港遊的旅客登船點，令原
本供居民休閒的公園小徑，傍晚時分即時變成旅客聚
集點，旅巴上落客嚴重阻礙交通，而遊客喧鬧聲更長
期滋擾着鄰近居民。
民建聯過去不停向不同政府部門、議會層面反映問

題，但長期以來未有真正獲得解決，情況持續惡化，
對居民造成極大困擾，社區怨氣積聚。
民建聯建議，政府大力開展各類旅遊設施及配套，

以配合來港訪客，考慮限制來港旅客人數，或倡旅行
團放棄使用位於紅磡、九龍城的碼頭，改用郵輪碼頭
上落客，並安排旅客到訪附近景點及用膳。

平價團擾土瓜灣
民記促特首正視

香港文匯報訊（記者 趙夢縈）民
建聯今年1月底公佈全港141個衛生黑
點，將資料通報予相關政府部門後，近
期又進行第二輪巡查，監察改善狀況，
結果發現僅有兩成黑點有改善，並再新
發現91個新黑點。衛生黑點最普遍的
問題是垃圾雜物堆積和鼠患滋擾，建築
廢料及回收物品堆積亦相對較多。

次輪巡查 再增91黑點
民建聯昨日公佈第二輪「全城清潔

大行動2019」衛生黑點巡查結果，指
在第一輪公佈的141個黑點當中，只有
28個有改善，113個沒有改善，黑點的
改善比率只有19.9%。第二輪巡查新發
現的黑點有91個，扣除已改善黑點，
最新黑點總數為204個。
民建聯指黑點確認是透過市民舉

報，再實地巡查，204個衛生黑點中有
85個（41.7%）都是有垃圾和雜物堆
積，66個（32.4%）有鼠患問題，其他
涉及建築廢料和回收物品等的投訴有
34項，佔比16.7%。
觀塘區議員顏汶羽指出，此前接到

多宗市民投訴佐敦谷福德古廟後山坡有
鼠患，負責管理山坡的地政總署並沒有
處理，要10日後才由食環署介入並展
開行動，最終捕獲236隻老鼠。
民建聯認為政府處理衛生黑點問題

失當，立法會議員鄭泳舜更直言，各部
門之間互相推諉多過協調，舉例政府處
理路邊建築廢料、四電一腦投訴時，因
不屬於食環署職權範圍內，他們最多只

會將問題轉介至環保署或路政署，但因
權責問題，幾個部門互相推卸，令處理
時間大大拖延。消除了少數黑點，卻又
增加更多黑點的情況顯示，政府對於非
法棄置垃圾的個案執法力度不夠，垃圾
徵費的法規對市民亦無阻嚇力。
民建聯並指，政府現有的清潔活動缺

乏連續性，現時雖有滅蚊、滅鼠、歲晚
清掃等行動，但各運動之間缺乏連貫
性，他們建議政府每年舉辦「全城清潔
大行動」，針對公眾地方、公共屋邨及
後巷等展開徹底清潔和消毒。

柯創盛：守株待兔執法被動
立法會議員柯創盛表示，現時政府雖

然在多處安裝了攝錄鏡頭，但是未有公
開記錄表明政府已充分利用錄影執法。
他舉例指，葵涌大隴街雖然安裝了攝錄
機，但路面仍堆積大量建築垃圾。
民建聯向環保處了解情況後得知，要

拘捕非法棄置建築廢料者，除要拍下車
牌還需執法隊員在該地點守株待兔現場
捉人，但執法隊僅有22名成員，要負責
全港所有地區，非常被動。
對於政府已成立的跨部門「防治蟲

鼠督導委員會」，現由衛生局副局長擔
任主席，民建聯認為委員會內不同部門
基於不同本位，處理衛生問題的手法與
重視程度均有不同，仍未能發揮最大功
效，建議政府將委員會升級，改由政務
司司長擔任主席，雖然是由「大官管小
事」，但事實上該類問題「小官員管唔
到」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「關愛共
享計劃」將於本月底截止，已遞交申請表的
合資格市民一般應可在遞表後的兩周左右收
到確認通知書，惟有不少已遞交的市民仍未
接獲有關的確認通知。民建聯昨日引述財經
事務及庫務局消息指，已提出申請但仍須補
交資料等手續者，在本月底截止申請後仍可
以繼續進行相關手續，倘若已呈交表格，但
在5月第三周仍未收到確認通知，則可再呈
交申請，有關部門將寬鬆處理，受理有關補
交表格。

林鄭：讓市民收到錢最重要
民建聯立法會議員蔣麗芸昨日在立法會行

政長官質詢時間時指出，很多市民向民建聯
反映在交了「關愛共享計劃」的申請表格
後，至今仍未收到確認通知書。由於計劃的
截止日期為本月30日，令他們擔心有關部門
或收不到他們的表格，故希望政府延長遞交
申請的截止日，讓市民可以補交申請表格。
林鄭月娥在回應時強調，最重要的是將

4,000元交到合資格的市民手上，特區政府
不會吝嗇，更「不會過分計較是否一定要在
某一日，令明明可以申請的沒有了申請機
會」。
蔣麗芸其後與其他民建聯議員，包括葛珮

帆、柯創盛、劉國勳就此與財經事務及庫務
局局長劉怡翔等官員會面。他們引述財庫局
回應指，目前已收到約240萬個申請個案，
其中140多萬個已發出短訊確認通知，其餘
約100萬個申請仍未處理。
據引述，有關部門目前以人手每日發出的

短訊通知量為4.3萬個，稍後會增加人手，
以增加每天處理量。預計未處理的100萬個
申請個案會在本月底前完成處理，包括以短
訊或郵寄方式發出確認通知。
政府預期本月內仍會收到新增30萬至50

萬個申請，相信約在下月第三個星期時會完
成所有相關工作。另一方面，政府將在4月
內向在2月份呈交申請的市民發放4,000元。
在民建聯要求下，財庫局承諾會加倍人

手，以加快發放確認通知的工作效率，並會
改善查詢熱線的服務，未來亦會透過新聞稿
或公開場合，發放相關計劃的最新進度和具

體時間表等資訊。
財庫局更明確表示，即使到本月底截止時，已提出

申請但仍須補交資料等手續者，仍可繼續進行相關手
續，而已呈交表格但在5月第三周仍未收到確認通
知，則可再呈交申請，當局將寬鬆處理，受理有關補
交表格。

在全港有 4間分店的美容院「沐
蘭」，早年被一間上市公司收

購，直至最近有傳公司再有股權變
動，多次更換新股東。

儀器全搬走 人心惶惶
3月底起，尖沙咀分店的美容儀器及
打卡機被搬離，有員工表示：「儀器都
被搬走，根本做不到生意，我們返工無
事做，但不上班又驚被指是曠工，所以

繼續上班，但個個人心惶惶。」
近日，有傳資方向員工透露，舊有
股東不會承擔4月及之後的工資，但沒
有交代員工往後的工作安排及去向，
一眾員工曾經多次要求公司交代不
果，遂向工聯會立法會議員陸頌雄及
香港美容健體專業人員總會求助。
陸頌雄及工會昨日聯同一班受影響

員工到該美容院位於尖沙咀的分店進
行工業行動，其間一直未露面的「新

股東」也現身，經工會斡旋後，資方
同意即時遣散約10名員工，佔員工總
人數約一半；工會引述股東指，尖沙
咀分店或會結業。

「兩朝元老」年資待釐清
工會續指，員工有意向勞工處報案，

釐清年資及假期等計算方法。香港美容
健體專業人員總會幹事陳霆峰表示，該
美容院早年賣盤予上市公司時，部分員

工獲留任及過渡，這班「兩朝元老」的
年資如何計算，有待釐清，「她們的年
資應該由上市公司接手前計起，抑或由
上市公司入主後計起？」
根據資料，「沐蘭」的母公司旗下品
牌還包括美容院「DR REBORN」等。
香港文匯報記者昨日致電「沐蘭」

尖沙咀、中環等分店查詢，全部被接
駁至留言信箱，但該信箱的留言爆滿
未能錄取留言。

香港文匯報訊（記者 文森）近年
來，領展、港鐵及強積金對沖機制成
為困擾民生的主要問題，工聯會立法
會議員麥美娟昨日於立法會大會提出
「要求政府解決民生『三座大山』」
議案辯論。工聯會社會事務委員會亦
在會前到立法會外請願，並向工聯會
立法會議員遞交請願信，要求議員敦
促政府盡快制訂措施，解決三大民生
議題。

回購領展改革港鐵取消對沖
工聯會社委指出，領展自2014年8
月，證監會放寬《房地產投資信託基
金守則》後，多次拆售多項公屋物
業，衝擊基層社區，又藉翻新公屋商
場及街市來大幅加租，並且不與小商
戶續租，卻引入大型連鎖店，導致以
基層市民為主的社區物價飛漲。社委

希望政府透過修
訂房屋條例，給
予原有商戶優先
續約權，並要求
政府考慮回購領
展放售的物業，
以免業權不斷分
散。
至於港鐵則因

工程監督不力、
管理不善為人詬
病，然而港鐵卻
按照票價調整機
制年年加價。社委希望作為港鐵大股
東的政府，應盡快改革現行管理及營
運制度，包括增加港鐵董事局內的政
府官員數目、檢討「服務表現安排」
的罰款上限及涵蓋範圍、重新訂立合
理及公平的票價調整機制等，從而提

升港鐵服務水平。
此外，自強積金成立以來，對沖機

制令僱員權益遭到蠶食，削弱強積金
的退休保障功能。儘管特首在去年施
政報告提出取消對沖機制改良方案，
然而方案一直未能取得各方共識，遲

遲未落實。
社委認為政府應從速落實改良方案

細節，務求本屆任期內完成立法程序
及實施方案，而政府作為全港最大僱
主亦應以身作則，率先全面取消對沖
安排。
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■民建聯要求特首正視平價團逼爆土瓜灣區所帶來的
問題。

■工聯會要求政府解決「民生三座大山」。

■民建聯最新黑點總數為204個，圖為部分黑點。 民建聯供圖

■民建聯公佈第二輪衛生黑點巡查結果，黑點的改善比率只有19.9%。

■約10名受影響的沐蘭美容院員工昨日到尖沙咀分店發起工業行動。 香港美容健體專業人員總會供圖

美容院換老闆 員工慘變人球
舊主拒出糧新主潛水 工聯施援半數人獲即時遣散

香港文匯報訊（記者

文森）一間在全港有4間

分店的美容院，最近疑有

股權變動。有員工向工聯

會求助指，原有股東拒絕

承擔4月及以後的工資，

但又沒有交代員工往後的

工作安排及前途。昨日，

工聯會聯同約10名受影響

員工到尖沙咀分店進行工

業行動，新股東現身承諾

即時遣散約10名員工，佔

全體員工約一半，但年

資、假期等的計算方法有

待釐清。

■民建聯引述財庫局消息指，本月底截止申請後仍
可以繼續進行相關補交資料等手續。


